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II-2022 REUNIÓN COMISIÓN NACIONAL DE AGUACATE1 

MINUTA 

Reunión virtual celebrada el 31 de agosto 2022, a la 1:00 pm con la participación de: 

Fernando Vargas Pérez   - Director DNEA 
Alberto Montero González  - Coordinador Programa Frutas MAG 
Isabel Morales Chacón   - DNEA MAG 
Ma. Isabel Madrigal   - Coordinadora Aguacate Pacífico Central 
Javier Jiménez    - Coordinador Aguacate Brunca 
Omar Somarribas J.    - Coordinador Aguacate - Central Oriental 
Noé Corrales    - Coordinador Aguacate Central Sur 
Armando Ramírez   - Coordinador Aguacate - Central Occidental 
Alfredo Garita    - AEA Santa Bárbara - Central Occidental  
Marcela Rivera    - SFE Central Oriental 
Alonso Chacón    - ONS 
Arlyne Alfaro    - CNP 
Shirley Mena    - CNP 
Marco Benavides Moraga  - APAB 
Freddy Castro    - APAB 
Kenneth Retana   - INTA 
Johana Chanto    - Frutalcoop R.L. 
Daniel Ureña    - Frutalcoop R.L 
Francisco J. González   - CNAA 
 
 
BIENVENIDA: 
 
El Sr. Fernando Vargas Pérez – Director Nacional de Extensión Agropecuaria da la bienvenida a la 
reunión e indica que la Sra. Rocío Valerio se encuentra incapacitada, por lo que no podrá asistir a 
la sesión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
1 Sistematizado por la Licda. Ma. Isabel Morales - DNEA 
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AGENDA 
 

 
ANÁLISIS DE REUNIÓN CON SEÑORAS MINISTRA Y VICEMINISTRA DEL 18 DE AGOSTO 
 
El Sr. Fernando Vargas Pérez indica que el 18 de agosto en las instalaciones de APACOOP en León 
Cortés se realizo una reunión con la participación de la Sra. Laura Bonilla y Rocío Valerio con 
representantes de las Organizaciones de productores de aguacate, MAG, IICA, SBD y PROCOMER. 
 
En la misma se presentó la Hoja de Ruta de Aguacate y las acciones de acompañamiento de las 
Instituciones involucradas. 
 
Se aprovecho la oportunidad para la firma entre SBD y APACOOP para el uso de recursos como 
Banca de segundo piso en beneficio de los productores agrícolas de Los Santos, siendo uno de los 
rubros a financiar el aguacate. 
 
Después de finaliza la reunión se visito las instalaciones del INA en Abejonal de León Cortés, en 
donde los representantes de esta institución ofrecieron brindar apoyo a los productores de 
aguacate en temas como asistencia técnica y colaboración para la realización de un Congreso 
Nacional.   También se abre oportunidad de realizar una feria en sus instalaciones en Los Santos 
para dar a conocer el producto nacional. 
 
La Sra. María Isabel Madrigal lamenta que el avío de aguacate para zona baja no contemple 
financiamiento para construcción de pozo para extracción de agua para riego, ya que sembrar en 
el Pacífico Central sin este recurso es casi imposible. 
 
El Sr. Alberto Montero manifiesta que el Banco Nacional cuenta con recursos para financiar el 
Programa de Aguacate, no obstante, el tema de agua no se incluyo dentro de los costos ya que no 
haría viable ningún proyecto, pero el rubro riego se podría financiar con otro tipo de préstamo.    
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La Sra. María Isabel Madrigal hará gestión con el Banco Nacional de la zona para que se facilite a 
los productores las opciones de financiamiento para construir pozos y obras para riego. 
 
El Sr. Alonso Chacón señala su preocupación por el uso de semilla para los nuevos proyectos.   Para 
obtener resultados óptimos se debe utilizar buena semilla.  Recomienda se debe trabajar en 
investigación de este tema. 
 
El Sr. Alberto Montero coincide en el uso de buena semilla para obtener árboles que tengan 
buenas producciones.  Indica que en el mes de agosto se realizaron talleres para viveristas de las 
regiones: Brunca, Central Oriental, Central Occidental y Pacífico Central y se hizo énfasis en el uso 
de semilla, así como la prohibición de utilizar semilla comercial para la propagación según el 
decreto promulgado por el MAG-SFE recientemente.   También se estará publicando un video para 
que sea del conocimiento de todas las personas las razones para no utilizar semilla comercial en la 
propagación de aguacate. 
 
IMPORTACIONES DE AGUACATE 2022 
 
La Sra. Arlyne Alfaro presenta: 
 

 



 
 
 
 
 

COMISIÓN NACIONAL DE AGUACATE 
 

4 
 

 

 
 



 
 
 
 
 

COMISIÓN NACIONAL DE AGUACATE 
 

5 
 

 

 
El Sr. Alberto Montero señala que hubo una baja en el precio del aguacate peruano importado, 
debido a que a ese país se le dificultó la colocación en el mercado en Europa, lo que favoreció para 
que nuestros importadores incrementaran la traída de ese destino.   Esto podría explicar el 
incremento de casi 100.000 kg de más importados este año entre los meses de julio de agosto, 
comparado con el mismo periodo del 2021. 
 
El Sr. Omar Somarribas indica que se había aprobado una Norma Inteco para el tema de calidad. 
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El Sr. Alberto Montero manifiesta que se debe consultar al CNP si esta Norma los faculta para que 
puedan realizar la revisión de calidad del aguacate importado. 
 
RESULTADOS ENCUESTA NACIONAL DE AGUACATE 
 
El Sr. Alberto Montero presenta un segundo avance con los resultados finales de la Encuesta 
Nacional de Aguacate 2022, acota que estos son complementarios de los que ya se habían 
compartido en reunión anterior de la Comisión. 
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Acuerdo 01-02-22 Aguacate: finales del mes de setiembre el Sr. Alberto Montero remitirá a los 
miembros de la Comisión los resultados finales del censo, así como la base de datos por región a 
cada Dirección Regional. 
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ESPACIO EN GIROS 
 
El Sr. Alberto Montero informa que el 01 de setiembre el programa Giros de Canal 6 brindó un 
espacio para dar a conocer la calidad del aguacate Hass nacional.   Por esta razón se invito a 
APACOOP y al productor José Alberto Fallas, quienes llevarán aguacate fresco y algunos productos 
elaborados con aguacate.   Considera una excelente oportunidad para dar a conocer ante opinión 
pública la calidad que nuestros productores ofertan al mercado nacional. 
 
ASUNTOS VARIOS 
 
1. Márgenes de comercialización: 
 
El Sr. Daniel Ureña señala que se ha creado la Cámara Costarricense de Productores de Aguacate y 
en su reunión del día de hoy (mismo día en que se realiza reunión de Comisión de aguacate) 
tomaron varios acuerdos para solicitar al MAG su pronta respuesta, para la misma se remitirá un 
oficio a la Sra. Ministra detallándole los temas.  Dentro de las necesidades del sector se encuentra 
la realización de un Estudio de Márgenes de comercialización en aguacate.    
 
El Sr. Alberto Montero manifiesta que desde el 2018 se ha solicitado a las organizaciones que 
comercializan aguacate presentes en la Comisión Nacional de Aguacate que aporten de manera 
mensual al SIM-CNP los precios que pagan al productor y los precios de venta de las 
organizaciones. Este fue un compromiso adquirido por las organizaciones, sin embargo, no lo han 
cumplido, mismo que en varias reuniones de la Comisión se les ha solicitado de nuevo, 
lamentablemente NO han atendido el compromiso adquirido. Recientemente en el mes de julio se 
solicitó de nuevo la información, respondiendo únicamente Frutalcoop con el envío. Por tanto, en 
función de la solicitud manifiesta por el señor Daniel Ureña, se estará realizando el estudio 
solicitado, lamentablemente sin la información que el sector productor debería haber aportado en 
el tiempo.  Nuevamente solicita a las organizaciones que comercializan aguacate (Apacoop, 
Frutalcoop, Frutales de Llano Bonito y APAB) que asuman en compromiso remitan la información 
ante SIM-CNP. 
 
2. Salvaguarda compra de aguacate: 
 
El Sr. Daniel Ureña indica que dentro de lo que se va a solicitar al MAG esta la declaratoria de una 
Salvaguarda en el tema de aguacate, ya que se esta teniendo muchos problemas para que se 
compre aguacate nacional a los productores. 
 
3. Solicitud de prospección: 
 
El Sr. Daniel Ureña acota que desde la Cámara Costarricense de Productores de Aguacate están 
solicitando se realice por parte del SFE la prospección para definir si existe o no la “Mancha de Sol” 
en el país.  Indica que no es de recibo que no se cuente con presupuesto para realizarlo, se debe 
buscar la forma de realizarla en el corto plazo. 
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4. Video: 
 
El Sr. Daniel Ureña solicita se comparta con el público los videos sobre el tema del NO uso de 
semilla procedente de aguacates comerciales en la propagación.   Esto urge se viralice. 
 
5. Respuesta nota entregada a la Sra. Ministra: 
 
El Sr. Daniel Ureña indica que en la reunión del 18 de agosto se le entrego una nota a la Ministra 
con varios temas urgentes de resolución a la fecha no se ha respondido la misma. Asimismo, 
solicitarán la inclusión de representantes de la Cámara en la Comisión. 
 
El Sr. Alberto Montero informa que no hay problema de incorporar a la Camara en la Comisión, lo 
que ha indicado Legal del MAG es que la organización debe tener su personería jurídica al día y 
presentarla con la carta de solicitud ante el Despacho Ministerial. 
 
6. Mesa Técnica: 
 
La Sra. Johana Chanto manifiesta que se había creado una Mesa Técnica para ver los temas 
referentes a aguacate, pero a la fecha no se ha vuelto a convocar. 
 
El Sr. Alberto Montero señala que la estructura para ver los temas técnicos ha sido el PITTA, no 
obstante, la figura no se ha vuelto a reunir ya que no cuenta con recursos para realizar actividades 
de investigación.   Considera que los temas técnicos se podrían analizar en un apartado de las 
reuniones de la Comisión de Aguacate en donde está la representación de todos los sectores. 
 
 
7. Acciones Región Brunca: 
 
El Sr. Javier Jiménez indica que en la Agencia de Pérez Zeledón han venido dando 
acompañamiento a los productores de aguacate, refirió una serie de actividades por medio de las 
que se les está brindado capacitación y otras para fomentar y mejorar el cultivo de aguacate. 
 
Finaliza la sesión a las 3:42 pm. 


